

# LA REGION SORIANA

SEMANARIO INDEPENDIENTE.—SE PUBLICA LOS VIERNES

Director y Propietario: GERARDO ESCUDERO LACUSSANT

## El Señor

Don Carlos Moreno González del Campillo, Gobernador Civil de esta provincia, ha fallecido, políticamente, en la mayor edad, por efecto de sus fracasos, sin recibir la bendición política ni apostólica del gran Apóstol de la Libertad.

El partido liberal de Soria y su provincia, ruegan encarecidamente al señor Presidente del Consejo de Ministros, Ministro de la Gobernación, de Agricultura, amigos semi-particulares y semi-políticos y correligionarios, se sirvan acordar su inmediata cesantía ó su traslado para otra parte... por cuyo favor les vivirán agradecidos.

En atención á las derrotas experimentadas en las elecciones de Diputados á Cortes, de Senadores y de Concejales, la Tía Javiera, será la encargada de despedir al duelo en los andenes de la Estación.

## ¡CACIQUES!

Año tras año y día tras día, sin vacilar, habrán observado nuestros lectores la incesante campaña contra el caciquismo, imperante en esta y otras capitales, porque la labor de la prensa no es secundada por quienes debieran siempre y en todo tiempo secundarla.

Y á fuer que si fuese de menos firmeza nuestra consistencia, tiempo hace también que hubiéramos arrojado la pluma y abandonado á nuestro pueblo al destino fatal donde quisieran conducirle los caciques. Pero patriotas y amantes del terruño donde vimos la primera luz, nuestro deber es el de afrontar la lucha en todas sus consecuencias.

Y el cumplimiento del deber nos lleva, no á destruir un cacique para crear otros, como equivocadamente han supuesto algunos, sino á destruir por completo, hasta en sus gérmenes, esas creaciones que implantadas sobre los pueblos, tan solo sirven para causar su ruina.

Y de que vamos cumpliendo nuestra labor, se halla buena prueba en los números anteriores á este, en el espíritu actual de la opinión pública, y en ese otro estado especial de los caciques á quienes en bien del pueblo hemos combatido.

¿Qué eran ayer? ¿Qué eran en los momentos en que no se publicaba LA REGION é iniciamos la campaña política?

Eran los dueños absolutos de la situación; los señores feudales de este pueblo, sin cuyo asentimiento y aprobación, nadie se atrevía ni determinaba á dar paso alguno. Eran más: eran los ídolos falsos que adoraban las masas, antes por temor, que por afecto; antes por imposición que por la realización de un acto voluntario.

Y utópica, atrevida y absurda, se juzgaba toda manifestación contraria á las manifestaciones de los caciques, porque no había uno solo que no supusiese que el primer movimiento de independencia iniciado en ese sentido, sería sofocado, sería paralizado merced á un zarpazo de sus poderosas garras.

Vimos, pues, á nuestro pueblo esclavo de una dominación despótica y avasalladora; nos lanzamos al campo de batalla y ya nuestros lectores han podido ver y observar que esos señores feudales, esos caciques, se han callado, no se han defendido y menos nos han aplastado como se temía, limitando su acción á escuchar las verdades que á diario hemos escrito en este semanario, porque... porque no podían ni hablar ni escribir.

Esto es, ya los caciques no son sino un reflejo lejano del pasado. Ya los caciques no son lo que fueron. Ya los caciques hubieran desaparecido y se vería el pueblo soriano libre por completo de su tutela, si desde las alturas de la política española, se hubiera tenido cuidado especial para enviarnos á estas provincias representantes políticos con talento y energías suficientes para obrar el bien del pueblo.

No sucede así, y aquellos que debían hacer la causa del pueblo hacen la causa de los caciques? Pues aunque lamentándolo, nuestra misión periodística se reduce á proseguir la campaña emprendida, ya que es indudable llegará un momento en que en las alturas se obre con más acierto, porque á las alturas lleguen como

deben llegar, las legítimas aspiraciones del pueblo.

Única cosa que nos falta para acabar de un modo el más completo con los caciques, que si antes causaban temor, miedo y respeto, hoy solo inspiran risa, compasión y lástima.

## INSISTIENDO

## SEÑOR SAGASTA

Tenemos la casi completa seguridad de que el último número de este semanario llegó á manos de V. E., y aun creemos que despues de haberlo leído, debió pensar en la conveniencia de trasladar ó dejar cesante al Sr. Moreno.

Más pasa el tiempo, y es indudable que los graves asuntos políticos que hoy se suceden en la capital de España, han tenido ó tienen la culpa de que V. E., para ocuparse de lo más grave, deje para mejor ocasión, lo que solo es ó supone un interés provincial.

Pero, si graves son los problemas políticos que rodean á V. E. no es menos, Excmo. Sr., la situación de Soria, y de ella se juzga por nuestra tenacidad y constancia en hacer que lleguen á sus oídos nuestras justas quejas.

Como en el otro y en otros números le hemos manifestado, el Sr. Moreno, es un gobernador fracasado; sus fracasos se cuentan por todos y cada uno de sus hechos políticos, si políticos pueden llamarse.

Tuvo necesidad de hacer unas elecciones de Diputados y las perdió.

Otras de Senadores, y las perdió.

Vinieron despues las de Concejales, y corrió idéntica suerte.

¿De política? ¡No hablemos! ¿Qué ha hecho sino ha sido procurar, aunque no lo ha conseguido, desorganizar las huestes liberales?

Y esto Sr. Sagasta, expresión fiel é indestructible de la verdad, por muy amarga que la verdad sea, nos mueve, nos obliga á pedir á V. E. nuevamente, bien su cesantía, bien su traslado.

Y bien entendido que si un día, cual no en vano esperamos, se determina á adoptar tan plausible medida, el pueblo soriano habrá de recibir la con júbilo y agrado.

Y por fin, medios tiene V. E. de comprobar estas afirmaciones. Abierta información, es casi seguro que con exclusión de un dos á un tres por ciento de la población, todos coincidirían en idénticas manifestaciones, de las que nos hacemos eco, aun temiendo hacernos pesados, porque al obrar así obramos en bien de nuestro pueblo.

**ECO DEL MUNICIPIO**

Terminó con la sesión del viernes 24, la discusión de la moción que presentó el Sr. Vicén, encaminada á procurar que se solicitase autorización del Ministerio de Agricultura para subastar por un período de cinco ó diez años, los aprovechamientos de Valonsadero, y dicha moción, luego de amplia discusión sostenida por los señores Vicén, Escudero, Calonge y Morales en pro, y los señores Villanueva, Pastor, Zornoza, y Tejero é Iglesias en contra, fué desechada por siete votos contra cinco.

Implicaba una notable mejora para los ganaderos, y en punto á mantener con la misma regularidad nuestro criterio, creemos que mucho se hubiera podido obtener en beneficio de la ganadería con su aprobación. ¿Que así no quiso que fuera la mayoría? Ellos sabrán porque, pues respetamos su criterio.

Mas la importancia que entraña el asunto, nos obliga á ocuparnos de él bien extensamente en otros números.

En la del lunes, se discutió la proposición de nuestro Director sobre el actual tendido de cables eléctricos que por afectar al ornato público, y por los peligros que lleva consigo la actual instalación de los de alta tensión, deben ser colocados de diferente manera.

El asunto quedó pendiente del informe que omite el Abogado asesor de la corporación.

Dióse también cuenta en esta misma sesión del otro proyecto de que son autores los Sres. Escudero y Vicén, sobre asfaltado de las calles de Soria por donde no transitan los vehículos de carga, y luego de oídos los informes favorables emitidos por las Comisiones, se acordó pasase, conforme se proponía, al del Arquitecto, suponiendo que será definitivamente tratado y resuelto en la sesión de hoy viernes.

Terminada la orden del día, se hicieron varios ruegos y preguntas. Uno por el Sr. Pascual Calonge, al objeto de que se mejorase el alumbrado público en la calle de San Martín y Barrio del Puente, y otro del Sr. Escudero, á fin de que se hiciese liquidación de las cantidades que

aún se adeudan á los Bomberos y se incluyese su pago en el Presupuesto adicional. La Presidencia dió á su vez cuenta de haber ordenado se cambiasen de sitio los retratos en varias escuelas públicas.

Para hoy viernes á las seis se halla convocado á sesión ordinaria, el Excelentísimo Ayuntamiento, y entre otros asuntos y como de más importancia se tratarán el de asfaltados y el concerniente á la aprobación del Reglamento para la reorganización del Cuerpo de Bomberos, con más, algo que se relaciona directamente con Valonsadero.

**VARIA**

**Elevación de Aguas.**

A las doce del día de hoy se ha celebrado en la Sala Capitular de la Corporación Municipal la tercera subasta de la maquinaria para la elevación de aguas del río Duero y abastecimiento de la ciudad, consistente en la cañería, maquinaria elevadora, bomba Worthington, caldera, fuentes monumentales, bocas de riego é incendios, llaves de paro y llaves de descargue bajo el tipo de pesetas 77.047,28 céntimos.

El acto ha sido presidido por el Alcalde señor Morales, habiendo concurrido el Regidor síndico 1.º Sr. Iglesias y los Sres. Vicén, Tejero, Escudero, Acero, Sanz, Notario Sr. Fonturbel, Secretario Sr. Granados y Arquitecto Sr. Villar.

A las doce y media menos minutos se presentó un primer pliego, y á las doce y media, un segundo; procediéndose á su apertura del número 1, de D. Macario Solanas Vera, de Zaragoza, por pesetas 73.500, y del número 2, de D. Elias de Marco, por pesetas 76.995.

Habiendo preguntado la presidencia si había que hacer alguna protesta quedó adjudicada, provisionalmente, la subasta á favor de D. Macario Solana Vela, que, según pliego, hace un beneficio de tres mil y pico de pesetas.

Ya, pues, han terminado las subastas y ahora solo falta se inauguren rápidamente las obras, las cuales, según informes fidedignos, no tardaremos tampoco mucho á ver realizadas.

Ayer se nos dijo, sin que hayamos podido comprobar la exactitud de la noticia, que efecto del horroroso frío había muerto de apoplejía en la calle un niño.

Celebraríamos no se confirmase.

Con motivo de la mayor edad de S. M. el Rey, se celebrarán en Madrid diversos festejos en la segunda quincena de mayo y entre ellos, una feria comercial é industrial á la que, indudablemente, concurrirán elementos industriales y comerciales de todas las provincias.

Si los comerciantes é industriales de esta capital quisieran concurrir á la feria con instalaciones, pueden, con urgencia, participarlo á la alcaldía, para que aprovechando la oportu-

na oferta del alcalde de Madrid, puedan reservar los terrenos necesarios, pues son ya muchas las solicitudes de esta clase que llegan á la comisión encargada de la instalación de dicha feria.

**Estación de Agricultura.**

DEL Heraldo.

Las activas gestiones que el diputado por Hellín, nuestro querido compañero D. Tesifonte Gallego, venía practicando para dotar á la provincia de Albacete de un establecimiento de enseñanza agrícola, han sido coronadas por el éxito.

El Sr. Villanueva ha firmado ya el expediente de creación de una estación de agricultura general en dicha capital.

La diputación provincial concederá el terreno, edificio y una subvención de 4.000 pesetas, y el Estado material para laboratorio, observatorio, biblioteca, máquinas, semillas, personal técnico, etc., y una subvención de 8.000 pesetas al año.

Siendo, como es la provincia de Albacete, esencialmente agrícola, pronto se conocerán los resultados de una mejora tan importante como provechosa.

El Sr. Villanueva, al hacer justicia á la petición del Sr. Gallego, ha demostrado una vez más su amor y su interés por la agricultura, tan olvidada y desatendida en este país, mereciendo, por lo hecho, nuestro espontáneo aplauso.

Hacemos y publicamos este recorte para hacer notar una vez más cómo se cumple la ley del privilegio y del favor, y como provincias cual Soria se hallan relegadas al más completo olvido.

¿Por qué Soria no es atendida, lo mismo que Albacete?

¿Es acaso menos agrícola?

No. Pero otras son las causas del olvido.

Hagan idéntica petición nuestros representantes y la respuesta no se hará esperar.

Negativa.

El día 24 falleció en Madrid, á los 63 años de edad, nuestro buen amigo D. José Aguayo y Fitón.

Desde comienzos de la publicación de LA REGION, pocos fueron los números donde no apareció algún artículo que suscribía *Ayogua* y que eran leídos con agrado, porque denotaban esquisita corrección en su forma y profundidad en su fondo.

Reciba la familia del finado, el más sentido pésame por su muerte.

**FÁBRICA DE HARINAS "FLOR DE NUMANCIA", Soria.**

Movida exclusivamente por agua.

Realizadas importantes reformas en esta fábrica, á más de los adelantos que en ella existían, los dueños de la misma se complacen en poner en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que se siguen elaborando toda clase de harinas con el esmero acostumbrado y que, debido á las nuevas turbinas montadas, pueden despacharse con celeridad, lo mismo de noche que de día, toda clase de encargos, siendo la maquila que se cobra la de medio célemín por fanega en todo tiempo.

Feliciana Cuartero, Viuda de Vicén é hijos.

SORIA.—Est. tip. de V. Tejero 1902.